

LUIS GARRIDO-GONZÁLEZ  
MARIANO CASTRO-VALDIVIA  
(EDS.)

**ESPAÑA (1923-2023):  
UN SIGLO DE ECONOMÍA**

Marcial Pons

MADRID | BARCELONA | BUENOS AIRES | SÃO PAULO

2023

# ÍNDICE

<b>PRÓLOGO</b> .....	7
<b>CAPÍTULO 1. ESPAÑA 1923-1939: LOS AÑOS CRÍTICOS</b> , <i>María-Luz de-Prado-Herrera y Luis Garrido-González</i> .....	11
1. INTRODUCCIÓN .....	11
2. POBLACIÓN: EL DESPEGUE DEMOGRÁFICO .....	13
3. TRABAJO Y CAPITAL HUMANO.....	18
4. MODERNIZACIÓN AGRÍCOLA.....	25
5. DECIDIDO PROGRESO INDUSTRIAL .....	28
5.1. Incorporación de nueva tecnología industrial .....	28
5.2. La industria española en la Guerra Civil.....	32
5.2.1. Colectivizaciones industriales y del sector servicios en la zona republicana durante la Guerra Civil .....	32
5.2.2. Evolución industrial durante el período bélico .....	38
5.2.3. Comienzo del fuerte intervencionismo estatal de la economía en la zona franquista durante la Guerra Civil: los antecedentes de la autarquía .....	44
6. HACIA UNA ECONOMÍA MÁS COMPLEJA: CRECIMIENTO URBANO Y EXPANSIÓN DEL SECTOR SERVICIOS .....	49
6.1. Transportes .....	50
6.1.1. Ferrocarril .....	50
6.1.2. Carreteras .....	53
6.1.3. Transportes marítimos y aéreos .....	55
6.1.4. Servicios de comunicaciones .....	56
6.2. Servicios financieros y bancarios.....	58
7. INTEGRACIÓN EN LA ECONOMÍA INTERNACIONAL: LA IMPORTANCIA DEL SECTOR EXTERIOR.....	62

8. ECONOMÍA DEL SECTOR PÚBLICO Y HACIENDA.....	65
8.1. Saldos presupuestarios, deuda pública y estructura de ingresos y gastos del Estado.....	65
8.2. Hacienda dividida en dos: impacto de la Guerra Civil en la Hacienda republicana y la nueva Hacienda de la zona rebelde.....	71
9. PRIMEROS PASOS DEL ESTADO DEL BIENESTAR Y DE LAS PRESTACIONES SOCIALES .....	74
10. CONCLUSIONES .....	77
11. BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA.....	78
SPAIN 1923-1939: THE CRITICAL YEARS .....	83
<b>CAPÍTULO 2. LA ECONOMÍA EN LA ETAPA DE LA DICTADURA (1939-1975), Juan Manuel Matés-Barco.....</b>	<b>85</b>
1. INTRODUCCIÓN .....	85
2. LA ETAPA DE LA AUTARQUÍA (1939-1950).....	88
3. LA DÉCADA DE LA TRANSICIÓN (1951-1959) .....	100
3.1. Avances en el contexto internacional .....	101
3.2. El nuevo gobierno de 1951 y cambio de política económica .....	105
3.3. Los datos del cambio .....	108
3.4. La agricultura y la política de colonización.....	112
3.5. La industria .....	118
4. EL PLAN DE ESTABILIZACIÓN DE 1959 .....	122
5. LA ETAPA DEL DESARROLLO (1960-1975) .....	126
5.1. Las políticas de desarrollo .....	127
5.2. Los indicadores del crecimiento .....	131
5.3. La Planificación indicativa.....	134
6. UN BALANCE ECONÓMICO.....	142
7. BIBLIOGRAFÍA.....	144
THE ECONOMY IN THE DICTATORSHIP STAGE (1939-1975) .....	158
<b>CAPÍTULO 3. LA ECONOMÍA ESPAÑOLA EN LOS INICIOS DE LA DEMOCRACIA (1976-1996), María Vázquez-Fariñas .....</b>	<b>159</b>
1. INTRODUCCIÓN .....	159
2. TRANSICIÓN Y CAMBIO DEMOCRÁTICO. LA INSTAURACIÓN DE LA DEMOCRACIA.....	160
3. LA CRISIS DEL PETRÓLEO Y SU IMPACTO EN LA ECONOMÍA ESPAÑOLA .....	162
4. LOS PACTOS DE LA MONCLOA Y LAS REFORMAS ECONÓMICAS.....	168

ÍNDICE	247
5. CRISIS BANCARIA Y CAMBIOS ECONÓMICOS .....	172
6. IMPACTO ECONÓMICO DE LA CONSTITUCIÓN DE 1978 Y DE SU DESARROLLO LEGISLATIVO .....	174
7. LOS GOBIERNOS DEL PSOE (1982-1996).....	178
7.1. Evolución de la economía española en la etapa socialista .....	184
8. CONSIDERACIONES FINALES.....	196
9. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.....	197
THE SPANISH ECONOMY AT THE BEGINNING OF DEMOCRACY (1976-1996).....	200
<b>CAPÍTULO 4. LA ECONOMÍA ESPAÑOLA ENTRE DOS SIGLOS (1996-2023), Mariano Castro-Valdivia y María-Luz de-Prado-Herrera .....</b>	<b>201</b>
1. INTRODUCCIÓN .....	201
2. UN CICLO EXPANSIVO PARA LA ECONOMÍA ESPAÑOLA (1996-2007) .....	203
3. LA GRAN RECESIÓN FINANCIERA GLOBAL (2008-2014) .....	212
3.1. Características generales .....	213
3.2. Primera etapa de la recesión (2008-2009).....	219
3.3. El espejismo de la recuperación fallida de 2010 .....	223
3.4. Segunda etapa de la recesión en 2011 .....	225
3.5. La crisis del euro y de la deuda financiera global (2012-2013).....	226
4. RECUPERACIÓN PREPANDÉMICA (2014-2019) .....	230
4.1. Normalización de la situación y reforzamiento del sistema financiero en 2014: evolución de la economía en España .....	231
4.2. Recuperación de la economía española hasta la crisis del Covid-19 .....	233
5. IMPACTO DE LA CRISIS PANDÉMICA EN LA ECONOMÍA ESPAÑOLA (2020-2023).....	235
6. CONCLUSIONES .....	236
7. BIBLIOGRAFÍA.....	237
THE SPANISH ECONOMY BETWEEN TWO CENTURIES (1996-2023).	239
<b>LOS AUTORES .....</b>	<b>241</b>
MARÍA DE LA LUZ DE PRADO HERRERA.....	241
MARIANO CASTRO-VALDIVIA.....	241
LUIS GARRIDO-GONZÁLEZ.....	242
JUAN MANUEL MATÉS BARCO .....	242
MARÍA VÁZQUEZ-FARIÑAS .....	243

## PRÓLOGO

Un interesante ejercicio de reflexión histórica siempre es hacer un balance del pasado, mejor si se trata de un siglo, un período redondo donde los haya. Los centenarios tienen una especie de atracción, casi se podría decir de advocación hacia un acontecimiento del pasado que nos interesa, no por capricho, siempre hay una intencionalidad detrás de todo, sino porque se piensa que se puede sacar una enseñanza del mismo, positiva o negativa, o, lo que es peor, una rentabilidad política. A veces, la historia es lo que menos interesa. No sabemos si con razón o sin ella, el acontecimiento por antonomasia para la historia de España del siglo xx es la Guerra Civil. Dentro de pocos años su estallido cumplirá su primer centenario, y unos años antes el de la proclamación de la Segunda República. Son hechos objetivos que han marcado la historia de España en el siglo pasado y aún hoy, en la tercera década del siglo xxi, reverberan en los movimientos memorialistas. Luego vendrán más, como la transición de la Dictadura franquista a la democracia y otros muchos a elegir al gusto de quien esté interesado en conocer su propia historia, claro está; pero también de las autoridades políticas, según el color a que pertenezcan.

En este libro se trata de despegarse de estos hechos, no negándolos, obviamente, sino abordando el marco económico, social y político que los van a envolver, desde una visión a largo plazo, para la cual es imbatible la perspectiva de los cien años que aquí se presentan en toda su complejidad, pero también con el ánimo de hacerlos comprensibles para las personas no especialistas y sin perder el rigor y la seriedad necesarios.

El enfoque vertebrador es la economía española. Para ello se aborda su historia entre 1923 y 2023, en cuatro grandes bloques:

El primero ha sido redactado por María-Luz de-Prado-Herrera y Luis Garrido-González. Se justifica su año de arranque sobre el período 1923-1939 por la implantación desde arriba de la Dictadura de Primo de Rivera, en la que se rompe definitivamente con el sistema político de la Restauración. Supone, desde el punto de vista económico, una época de empuje bajo los esquemas

del llamado nacionalismo económico de fuerte impronta proteccionista; pero que para la economía española representó una transición incompleta hacia la modernización (industrialización y urbanización). Se intentó arreglar los problemas institucionales no resueltos desde una opción autoritaria y de fuerte intervención estatal en la economía. Le siguió una alternativa democrática y progresista impulsada desde abajo durante la Segunda República (1931-1936). Esta se tuvo que enfrentar al impacto tardío de la crisis económica internacional iniciada en 1929 y a una coyuntura económica interna adversa, unida a una heterogeneidad de problemas de índole social y político que desembocaron en la Guerra Civil (1936-1939). El país quedó, sin paliativos, deshecho económicamente. El contexto internacional tampoco ayudó, como se ha indicado recientemente en un informe del FMI (2023)<sup>1</sup>. El mismo se corresponde con el período de entreguerras, que conoció un retroceso de la primera globalización iniciada a finales del siglo XIX a causa de los conflictos internacionales y al aumento del proteccionismo. A pesar del impulso de la Sociedad de Naciones por la cooperación multilateral, el comercio se regionalizó en medio de barreras comerciales y la ruptura del patrón oro en bloques monetarios avivó los nacionalismos.

El segundo apartado escrito por Juan-Manuel Matés-Barco, sobre la economía en la larga Dictadura franquista (1939-1975), representa un gran esfuerzo de síntesis de lo escrito hasta ahora en una innumerable cantidad de artículos, libros y otras publicaciones. De su lectura se deduce que la economía de esta etapa es todavía un terreno repleto de controversias. Si en lo político el repudio es casi unánime, en lo económico el crecimiento experimentado en la última década ha relativizado los fracasos de la primera época. Esta etapa comprende casi cuatro décadas que presenciaron las transformaciones ocurridas a escala internacional. Los datos muestran, con holgada elocuencia, la transmutación operada en la economía española durante el régimen de Franco. Son evidentes los aumentos del producto nacional, la modernización de la agricultura y las infraestructuras, la progresiva industrialización con el consiguiente proceso de concentración urbana, su integración en la economía mundial mediante los intercambios comerciales y las entradas de capital extranjero, así como la expansión de una amplia clase media capacitada para el consumo en masa. Desde el punto de vista internacional, coincide a grandes rasgos con el sistema de Bretton Woods que permitió a Estados Unidos emerger como la potencia económica dominante con el dólar, luego vinculado al oro. La recuperación de la posguerra y la liberalización del comercio impulsaron una rápida expansión en Europa, Japón y algunas economías emergentes como la española. Muchos países relajaron los controles de capital. Pero la política fiscal y monetaria expansiva de Estados Unidos, impulsada por el gasto social y militar (Guerra de Vietnam), final-

---

<sup>1</sup> [https://www.imf.org/en/Blogs/Articles/2023/02/08/charting-globalizations-turn-to-slowbalization-after-global-financial-crisis?\\_x\\_tr\\_sl=en&\\_x\\_tr\\_tl=es&\\_x\\_tr\\_hl=es&\\_x\\_tr\\_pto=sc](https://www.imf.org/en/Blogs/Articles/2023/02/08/charting-globalizations-turn-to-slowbalization-after-global-financial-crisis?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es&_x_tr_pto=sc), consultado el 14 de febrero de 2023.

mente hizo que el sistema fuera insostenible. Eso hizo que se pusiese fin a la convertibilidad dólar-oro a principios de la década de los setenta y muchos países cambiaron a tipos de cambio flotantes.

El tercer capítulo ha sido elaborado por María Vázquez-Fariñas, que sintetiza el complejo período económico que supusieron las dos primeras décadas de democracia en España (1976-1996). En el mismo se demuestra cómo se convirtió en una etapa transformadora al modificar por completo la estructura económica del país. En los años finales de la etapa franquista se gestó una crisis que acarrearía graves dificultades en el ámbito social, político y económico. En cierto modo, esa crisis global influyó en gran medida en el desmantelamiento del régimen tras la muerte de Franco en noviembre de 1975. Factores como la crisis del petróleo iniciada en 1973, las tensiones políticas, la presión internacional y los movimientos sociales motivaron el cambio de sistema económico que impulsó, una vez consolidada la democracia entre 1982 y 1995, las transformaciones de la economía española en la senda de un crecimiento menos intervenido, más competitivo, eficiente y estable. El marco económico internacional de este período caracterizado por una fuerte liberalización, globalización e implantación generalizada de las TIC facilitó la integración definitiva de la economía española en el mercado internacional, al mismo tiempo que lo estaba haciendo China y otras grandes economías de mercados emergentes, incluida la integración del antiguo bloque soviético. La cooperación económica internacional tuvo un auge sin precedentes, a la que se unió la liberalización comercial. Desde entonces la Organización Mundial del Comercio, establecida en 1995, se convirtió en un nuevo supervisor multilateral de los acuerdos comerciales, las negociaciones y la solución de controversias. Los flujos de capital transfronterizos se intensificaron, aumentando la complejidad y la interconexión del sistema financiero global.

El cuarto y último capítulo del que son autores Mariano Castro-Valdivia y María-Luz de-Prado-Herrera plantea que entre 1996 y 2023 la economía española ha pasado por varias fases de crecimiento y recuperación, pero también de crisis. La Gran Recesión financiera global de 2008; la crisis de la deuda soberana de 2010; y la crisis epidémica del Covid-19 de 2020. Especialmente, esta última ha tenido unas consecuencias que han ido más allá de las simplemente económicas, al convertirse en una crisis global de tipo sociosanitaria de primera magnitud, aunque eso también tenga consecuencias económicas importantes para el conjunto de la población. Se han visto afectados, prácticamente, casi todos los sectores económicos, aunque todo indica que se está empezando a salir. Entre finales de 2022 y principios de 2023 las mascarillas como símbolo de la epidemia se van retirando poco a poco de su uso obligatorio, pese a que la superación definitiva llevará tiempo. Tras la salida de la pandemia del Covid-19, se confía en que la economía española se encamine por la senda de la recuperación económica, como anuncian los primeros datos disponibles de 2023. En el ámbito económico internacional, se está asistiendo a una cierta desaceleración en el ritmo de la reforma comercial y al debilita-

miento del apoyo político al comercio abierto, dentro de crecientes tensiones geopolíticas. En los últimos tiempos han sido realimentadas por el grave conflicto localizado entre Rusia y Ucrania; pero que se podría ampliar a un enfrentamiento más global al haberse involucrado tanto Estados Unidos, como la UE, con lo que se ha visto implicada España.

Esta publicación forma parte de los resultados del Grupo de Investigación de Estudios Históricos sobre la Empresa (GEHESE), (SEJ-271, Junta de Andalucía). Asimismo, este trabajo se ha realizado con la ayuda promovida por el Plan Propio de Investigación de la Universidad de Jaén (2022).

Luis GARRIDO-GONZÁLEZ  
Mariano CASTRO-VALDIVIA  
Universidad de Jaén

# CAPÍTULO 1

## ESPAÑA 1923-1939: LOS AÑOS CRÍTICOS

María-Luz DE-PRADO-HERRERA  
Universidad de Málaga  
luzma2020@uma.es  
orcid.org/0000-0001-7593-9168

Luis GARRIDO-GONZÁLEZ  
Universidad de Jaén  
lgarrido@ujaen.es  
orcid.org/0000-0002-3238-1755

### 1. INTRODUCCIÓN

El período que se va a analizar se puede subdividir en tres etapas, que se corresponden con las alternativas planteadas para resolver los problemas económicos; pero también sociales y políticos a los que se enfrentaba España. Un intento de solución se planteó bajo el modelo de una dictadura encabezada por el general Miguel Primo de Rivera (1923-1930), que corresponde a la primera etapa. A su vez, se divide en dos fases: una de gobiernos exclusivamente militares, denominada Directorio militar; y otra de gobiernos integrados por políticos civiles, llamada Directorio civil. Inmediatamente después, cuando se presentó la oportunidad política de superarla, al proclamarse la Segunda República (1931-1936), que se corresponde con la segunda etapa, se intentó solucionar esos problemas económicos, políticos y sociales desde una opción democrática claramente reformista y modernizadora del sistema económico capitalista, a la que iba unida los imprescindibles cambios sociales y políticos que requería aquel momento. Una tercera etapa surge con un nuevo intento de solución, otra vez desde posiciones autoritarias y conservadoras que dieron lugar a la Guerra Civil (1936-1939),

al sublevarse parte del ejército dirigido por una serie de generales, entre los cuales pronto destacó Franco que, finalizada la guerra, se consolidó en el poder hasta su muerte en 1975. En las dos zonas en que quedó dividida España se implantaron dos modelos económicos diferentes. En la zona franquista, se implantó una economía intervenida basada en un capitalismo de Estado, que puso toda su energía en ganar la guerra, sometiendo a ese objetivo todos los esfuerzos, incluyendo los recursos disponibles, la iniciativa privada, la libre concurrencia y otras leyes del libre mercado, que dio lugar a una economía totalmente intervenida. En la zona que se consiguió mantener controlada por el gobierno legítimo republicano, se intentó ensayar en parte de la economía un nuevo modelo de colectivización o socialización económica, a pesar de la relativamente corta duración del conflicto bélico de poco menos de tres años, que, para muchos, aunque nunca la mayoría, representaba sinceramente una alternativa al sistema capitalista, al que se consideraba superado para conseguir un mejor bienestar de la población y abocado a su desaparición.

La complejidad de los problemas económicos, sociales y políticos de las décadas de 1920 y 1930, los hicieron estar indisolublemente unidos, como nunca en el pasado, y no se pueden explicar ni entender sin diseccionarlos en su conjunto con las conexiones que existieron entre ellos. Ante los complicados problemas históricos presentados, las explicaciones también deben ser complejas, y no es posible descifrarlos de forma intuitiva. Es necesario estudiar y comprender los datos económicos y estadísticos disponibles, pero también los discursos políticos y los estados de ánimos colectivo-sociológicos.

Es imprescindible presentar las fuerzas económico-sociales y políticas en presencia y el contexto internacional; con el cual hay una interdependencia mayor de la que se piensa o que se pudiera apreciar a simple vista. Sobre todo, si dicha interpretación no la enfocamos desde una visión rupturista respecto a las versiones historiográficas vertidas en el pasado. Eso no quiere decir que, de las mismas, no se puedan aceptar y utilizar las que sean todavía útiles a la hora de interpretar un pasado que tanto ha influido hasta el presente con la llamada memoria colectiva o histórica.

Se pretende dilucidar los aspectos económicos más relevantes de ese pasado que transcurrió hasta el final de la Guerra Civil de 1936-1939. Un final trágico sin paliativos y que influyó directamente en la posterior política económica de la dictadura de Franco (1939-1975) e indirectamente hasta el comienzo de la tercera década del siglo XXI.

Si en algo destacan las dos primeras etapas a las que se aludía antes, es en que la economía española se encontraba en pleno proceso de modernización. Dicho proceso fue relativamente desigual porque, no sólo se puede explicar por razones estrictamente económicas, sino también por problemas

institucionales no resueltos, o cuya solución conllevó un enorme coste económico y social.

Tras la crisis posbélica de la Primera Guerra Mundial (1914-1918), especialmente grave desde el punto de vista económico y social en los años de 1919-1921, que en el caso español fue conocida como el trienio bolchevique, todo se precipitó y desembocó en la crisis definitiva del sistema político de la Restauración (1874-1923) y la implantación de la Dictadura de Primo de Rivera que se caracterizó por la reafirmación de un fuerte intervencionismo económico estatal y el nacionalismo económico.

La Segunda República se tuvo que enfrentar al impacto retardado de la crisis económica internacional iniciada en 1929-1930. A la difícil y compleja coyuntura internacional se unieron los problemas internos españoles, de enormes desajustes sociales, políticos y económicos que no se pudieron gestionar favorablemente entre 1931 y 1936.

Entonces surgió un nuevo intento de solución desde posiciones de extrema violencia autoritaria, muy influida por el contexto internacional de ascenso del nazismo en Alemania con Hitler en el poder desde 1933 y del régimen fascista italiano de Mussolini que se había consolidado en 1923. En España, una parte del ejército tomó la iniciativa el 18 de julio de 1936. Se sublevó con las unidades de élite —legionarios, regulares, tropas marroquíes profesionales— destinadas en el norte de Marruecos y en Canarias, contra el gobierno legítimo republicano. Pero la realidad se impuso y el golpe de Estado fracasó en amplios territorios de la península, por lo que a las pocas semanas se transformó en la Guerra Civil. Esta dejó económica, social y moralmente deshecho al país.

En el capítulo se analizan las principales cuestiones económicas en esas tres etapas, desde la demografía y las relaciones laborales a las actividades agrarias industriales y del sector servicios, pasando por los sectores exterior, público y la Hacienda, así como el comienzo del Estado del Bienestar, para acabar con las correspondientes conclusiones.

## **2. POBLACIÓN: EL DESPEGUE DEMOGRÁFICO**

El conocimiento exacto del número de habitantes y de cuántas mujeres y hombres pueden trabajar son algunas de las variables fundamentales de la economía de un país. Pese a ello, hasta tiempos recientes los datos con que se ha contado sobre la población española han sido muy defectuosos. En el período de estudio correspondiente a las décadas de 1920 y 1930, la población total había crecido. Otra cosa son las cifras de los que realmente trabajaban. Desde finales del siglo XIX hasta el primer tercio del XX se estaba culminando la transición a un régimen demográfico moderno (tablas 1 y 2).

**TABLA 1**  
**Series anuales y del movimiento natural de la población española**

Años	Cifras absolutas en miles				Tasas brutas por mil habitantes			
	P. Total	Nacim.	Defun.	Matrim.	Nata.	Mort.	Crec. Natural	Nupcial
1923	21.847	662,6	449,7	157,5	30,3	20,6	9,7	7,2
1924	22.069	653,1	430,6	158,4	29,6	19,5	10,1	7,2
1925	22.292	644,7	432,4	159,0	28,9	19,4	9,5	7,1
1926	22.518	663,4	420,8	162,2	29,5	18,7	10,8	7,2
1927	22.747	636,0	419,8	159,3	28,0	18,5	9,5	7,0
1928	22.977	666,2	413,0	170,6	29,0	18,0	11,0	7,4
1929	23.210	653,7	407,5	168,8	28,2	17,6	10,6	7,3
1930	23.445	660,9	394,5	174,0	28,2	16,8	11,4	7,4
1931	23.675	649,3	409,0	175,2	27,4	17,3	10,1	7,4
1932	23.897	670,7	388,9	158,8	28,1	16,3	11,8	6,6
1933	24.122	667,9	394,8	148,2	27,7	16,4	11,3	6,1
1934	24.349	637,9	388,8	146,2	26,2	16,0	10,2	6,0
1935	24.579	632,5	384,6	150,6	25,7	15,7	10,0	6,1
1936	24.810	613,7	413,6	138,7	24,7	16,7	8,0	5,6
1937	25.043	565,8	472,1	135,3	22,6	18,9	3,7	5,7
1938	25.279	506,1	484,9	113,0	20,0	19,2	0,8	4,5
1939	25.517	419,8	470,1	143,7	16,5	18,4	-1,9	5,6
1940	25.757	627,8	424,9	215,8	24,4	16,5	7,9	8,4

Fuente: Nicolau, 2005. Elaboración propia.

**TABLA 2**  
**Descendencia y edad media de la maternidad  
de las generaciones nacidas entre 1921 y 1940 en España**

Períodos	Descendencia final (promedio hijos/mujer)	Promedio edad de la maternidad (años y décimas de año)
1921-1925	2,48	30,4
1926-1930	2,52	30,4
1931-1935	2,66	30,0
1936-1940	2,61	29,2

Fuente: Nicolau, 2005. Elaboración propia.

La teoría de la transición demográfica ha intentado explicar este fenómeno. Se formula a raíz del fuerte descenso de la natalidad experimentado en muchos países occidentales durante las primeras décadas del siglo xx, y espe-

cialmente a partir de los años veinte. Esta teoría describe el paso de un sistema de equilibrio demográfico caracterizado por elevadas tasas de fecundidad y mortalidad con un lento crecimiento poblacional — antiguo régimen demográfico —, a un sistema demográfico «moderno» o nuevo régimen demográfico, que alcanza un nuevo equilibrio, aunque también con lento crecimiento debido a tasas de natalidad y mortalidad reducidas. Entre ambas etapas tendría lugar la fase transicional propiamente dicha, con un elevado crecimiento como consecuencia de un descenso de la mortalidad anterior a la caída de la fecundidad, aunque hay ejemplos de países donde el descenso de la fecundidad fue simultáneo e incluso anterior al de la mortalidad.

Para el caso de España, eso quería decir que la población estaba en crecimiento, ya que, si se exceptúan los años de la Guerra Civil, el número anual de nacimientos se situó entre los 600.000 y 670.000; lo cual fue unido a un proceso de urbanización que continuó, aunque lentamente en la década de 1921-1930. De esta forma, a la altura de 1931-1940, la población rural era aún un porcentaje muy elevado de la total. Los españoles que vivían en municipios con menos de 10.000 habitantes representaban casi el 60 por 100 de la población española, mientras que no llegaban al 10 por 100 los que residían en ciudades con más de medio millón de vecinos.

Durante los trece años previos a la Guerra Civil la fecundidad en España inició un lento pero apreciable retroceso, pasando de una tasa bruta de natalidad del 30,3 por 1.000 en 1923 al 25,7 en 1935. En ese período el crecimiento vegetativo — nacimientos menos muertes — fue positivo, con la excepción de 1939, en que por el conflicto bélico el saldo vegetativo fue negativo con una caída de -1,94 por 1.000 sobre el total de habitantes. La evolución de la tasa de crecimiento vegetativo, que en el primer año contemplado (1923) fue del 9,7, subió al 10,0 por 1.000 en el año anterior al inicio de la guerra (1935). Por encima de esa tasa estuvo el saldo vegetativo en los años 1924, 1926 y todos los años desde 1928 a 1935, alcanzando un máximo de 11,8 por 1.000 en 1932. Como se ve en la tabla 2, la descendencia final de las mujeres nacidas al final del siglo XIX y principios del XX, que entraron en su edad fértil en las décadas de 1920 y 1930, tuvieron de media al final de su vida fértil 2,6 hijos, aunque la edad de las madres tendía a caer situándose en treinta años de media.

En la figura 1 se aprecia que el Índice Sintético de Fecundidad pasó de los 3,5 hijos por mujer en el quinquenio de 1931-1935, a 2,7 hijos en el período 1936-1940, debido más que a cualquier otra causa a la catástrofe de la Guerra Civil, aunque en 1940 hubo una recuperación parcial de los nacimientos, que el conflicto había postergado. A largo plazo lo importante fue que no se alcanzan los tres hijos de promedio por mujer, a pesar de que tendía a descender ligeramente la edad media de la maternidad que, como se sabe, provoca un aumento de la fertilidad femenina. De hecho, en 1921-1925 se alcanzó un mínimo en la fecundidad, al situarse en 2,5 hijos por mujer; lo cual confirma un descenso y una intensidad semejante al de las economías industrializadas occidentales más avanzadas. Pero el valor mínimo español está bastante por